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Задание 4.



Проверь себя



Проверь себя



УДАРЕНИЕ

Ударение - звуковое выделение одного из
слогов слова 

Особенности русского 
ударения

подвижность

разноместность



Разноместность

пОдпись

фонАрь

подпОлье

урагАн

орфоЭпия

кнИга



Подвижность

тОнна - тОнны
Ударение 

фиксировано

Ударение 
подвижно

стенА – стЕну – стЕнам – стенАм 



Смыслоразличительная роль 
ударения

мУка— мукА

трУсит— трусИт

погрУженный на платформу— погружЁнный в воду



Отзыв отзЫв

занятОй зАнятый

бронИровать бронировАть

вИдение видЕние

языкОвый языковОй

Различай по смыслу



Функционально-стилистическая
закреплённость

лаврОвый лист
в ботанике: 

семейство лАвровых



Варианты ударения

твОрог и творОг

мышлЕние и мЫшление

кОмпас и компАс

прИвод и привОд



СЛОВАРИ

Нормы  постановки ударения  фиксируются  словарями.
В частности, один  из последних словарей  в этой области —  
«Большой орфоэпический словарь русского языка» под
редакцией  Л. Л.Касаткина, вышедший в  2012 году. 



Орфоэпическое явление как 
средство выразительности

Мы говорим не "штормы", а "шторма" -
Слова выходят коротки и смачны:
"Ветра" -  не "ветры" -  сводят нас с ума,
Из палуб выкорчевывая мачты.
Мы на приметы наложили вето  -
Мы чтим чутье компасов и носов.
Упругие тугие мышцы ветра
Натягивают кожу парусов.



Имена существительные

Место ударения в форме родительного падежа 
множественного числа может быть различным – 

на окончании либо на основе:

Область – областЕй;

вЕдомость – ведомостЕй и вЕдомостей; 

ступЕнь – 

ступенЕй (в развитии чего-либо);                                    

но:  ступЕней (в лестнице).



Имена существительные
доскА – досОк; 

       сиротА – сирОт; 

                                  мОщность – мОщностей; 

                                  мЕстность – мЕстностей

                                  прИбыль –прИбылей; 

                                  днО – дОнья  - дОньев ;

                                  тОрт – тОрты – тОртов ;

                                  пОрт – пОртов – аэропОртов;

шАрф – шАрфы – шАрфов;

крАн – крАны - крАнов

Икс  - Иксы  - Иксов;

лЕктор  - лЕктора - лЕкторы – лЕкторов;

бухгАлтер — бухгАлтеров



Имена существительные

В сложных словах с 
– провод ударение 

падает на последний звук О, 
кроме слова 

электропрОвод

водопровОд
нефтепровОд

мусоропровОд
газопровОд



Имена существительные

В существительных, 
оканчивающихся на –лог, 

обозначающих неодушевлённые 
предметы,  ударение падает на 

последний гласный

полилОг
монолОг
каталОг

В существительных, 
оканчивающихся на –лог, 

обозначающих одушевлённые 
предметы – людей по профессии, 

занятию, ударение на –лог 
не падает

уфОлог
кинОлог

стоматОлог 
и

анАлог



Имена существительные

Среда – срЕды – по средАм 
(с 2009 г. допускается  по срЕдам)



 Ударение в заимствованных словах

Заимствованные слова 
произносятся так, как в 

языке - источнике

пулОвер (англ.)

факсИмиле (англ.)

жалюзИ (фр.)

фетИш (фр.)

диспансЕр (фр.)

фенОмен (англ.)

мАркЕтинг (англ.)

Запомнить



Место ударения в отглагольных существительных 
обычно совпадает с местом ударения в исходном глаголе:

        

Имя существительное

обеспЕчить-обеспЕчение

сосредотОчить-сосредотОчение

упрОчить-упрОчение

упорЯдочить-упорЯдочение



Он прАв – она правА – они прАвы

Он вЕсел – она веселА – они вЕселы

Он глУп – она глупА – они глУпы

Он глУх – она глухА – они глУхи

Он грУб – она грубА – они грУбы

Краткие прилагательные

Односложные основы без суффиксов 
либо с  простейшими  суффиксами(-к-, -н-)



Краткие прилагательные

Ряд слов
«выбивается» из

 указанной
 нормы 

длИнны и длиннЫ

свЕжи и свежИ

пОлны и полнЫ



Имена прилагательные в степени 
сравнения

Если ударение в 
краткой форме женского рода 
падает на окончание, то в 
сравнительной степени оно 
будет на суффиксе –ее

сильнА— сильнЕе,
больнА— больнЕе,
живА— живЕе,
стройнА— стройнЕе,
правА— правЕе

Если же ударение в 
женском роде стоит на 
основе, то в сравнительной и 
степени оно и сохраняется на 
основе

красИва— красИвее, 
печАльна— печАльнее,
протИвна— протИвнее



Ударение в кратких формах прилагательных и страдательных 
причастий прошедшего времени всегда стоит на основе. 

И только в форме единственного числа женского рода оно 
переносится на окончание:

     

Он нАчат – она начатА – они нАчаты

Он зАнят – она занятА – они зАняты

Краткие причастия

Он сОздан – она созданА – они сОзданы

Он взЯт – она взятА – они взЯты



Причастие
Страдательные  причастия  от  глаголов  лить  и  пить

(с  суффиксом-т-)  отличаются нестабильным ударением. 
Можно говорить: 

прОлитый и пролИтый, 
прОлит и пролИт, 
пролитА (только!), прОлито и пролИто, 
прОлиты  и пролИты; 

дОпитый и допИтый, 
дОпит и допИт, 
допитА и допИта, дОпито и допИто, 
дОпиты и допИты. 



       Глаголы с ударением на основе во всех формах, кроме 
формы женского рода 

Он брал –они брАли –она бралА

Он взял – они взЯли– она взялА

Он гнал– они гнАли – она гналА

Он рвал – они рвАли– она рвалА

Он звал– они звАли – она звалА

Он снял – они снЯли– она снялА

Он спал – они спАли– она спалА

Глаголы



Запомни!

НО:
Исключение составляют 

глаголы прошедшего времени женского рода с
приставкой ВЫ-, которая перетягивает ударение на

себя: 
вЫжить — вЫжила, 
вЫлить — вЫлила, 
вЫзвать — вЫзвала



Глаголы

НО:
Он крАл – они крАли– она крАла

Он стлАл – они стлАли– она стлАла

Он слАл – они слАли– она слАла

Он клАл – они клАли– она клАла



Запомни!
бИла

брИла
дУла
жАла
крАла
клАла
крЫла

мЫла
мЯла
пАла
шИла
слАла

стлАла



Глаголы

Глаголы, образованные от прилагательных, 
обычно имеют ударение на суффиксе глагольной основы:

          Глубокий - углубИть

Легкий - облегчИть

Бодрый – ободрИть, подбодрИт



       Глаголы с ударением на окончании

включИть – ты включИшь – он включИт – они включАт

заключИть – ты заключИшь – он заключИт – они заключАт

звонИть – ты звонИшь – он звонИт – они звонЯт

облегчИть – ты облегчИшь – он облегчИт – они облегчАт

повторИть – ты повторИшь – он повторИт - они повторЯт

приободрИть – ты приободрИшь – они приободрЯт

усугубИть – ты усугубИшь –он усугубИт - они усугубЯт

Глаголы



       Две группы глаголов на  -ировать 

баллотИровать

блокИровать

гарантИровать

дисквалифицИровать

дискутИровать

инсценИровать

копИровать

бомбардировАть

гравировАть

гофрировАть

группировАть

пломбировАть

премировАть

формировАть

блокИрованный премирОванный

Причастия

Глаголы



Если суффиксы  неопределённой  формы -о-, -ну- имеют  
на  себе  ударение,  то  в  полных страдательных причастиях  с 
суффиксом -т-  оно перейдёт на один слог вперёд: 

полОть- пОлотый, 
колОть- кОлотый, 
согнУть- сОгнутый, 
завернУть- завЁрнутый

Глаголы



Наречия

1. На приставку ДО- ударение падает в следующих 
наречиях:

дОверху, дОнизу, дОсуха.

Исключение: добелА, донЕльзя.

2. На приставку ЗА- ударение падает в словах:
зАгодя, зАтемно, зАсветло.

Исключение: завИдно.



вОвремя

навЕрх

красИвее

надОлго

ненадОлго

Наречия



Предлоги

Предлоги часто 
принимают на себя  
ударение, оставляя 

безударными 
следующие за ними 

имена существительные, 
имена числительные 

или наречия

нА воду
зА ногу

пОд гору
пО три

Из дому
бЕз толку



Сравни

зА городом (в пригороде)

Из дому (из своего дома)

за гОродом (за чертой города)

из дОма (из любого дома)



Ударение по аналогии

ветеринАр - ветеринАрия

рефлЕкс - рефлЕксия

гЕн - гЕнезис

УкраИна - украИнский

красИвый - красИвее

вЕдать – свЕдения - освЕдомиться - вероисповЕдание

Запомнить

агронОм - агронОмия

кулинар- кулинария  (устаревш.) – НО! кулинарИя



Запомнить
автонОмия

апострОф

афЕра

берЁста

бряцАть

быстринА

вОлки - волкОв

баловАть

валовОй

ворОта - в воротАх



Запомнить

гренкИ и грЕнки

грЯзь, по грЯзи, в грязИ

дефИс

диспансЕр

дОгмат

дремОта

еретИк

заИндеветь

граждАнство

завИдно

заржАветь



Запомнить
зубчАтый

Иконопись

кАмбала

кАмфора или камфарА (устаревшее, но допустимо как правильное)

кедрОвый

исчЕрпать

квартАл

ломОть

лососЁвый



Запомнить

мИнуть (исполниться, о возрасте) мИнул, мИнувший, мИнув

минУть (пройти, окончиться,миновать), мИнешь, минУл, минУвший, минУв

обгрЫзенный

одноврЕменно - одновремЕнно

плЕсневеть

новорождЁнный

намЕрение

опЕка [не опёка]

оптОвый

принУдить

прОтивень



Запомнить
ржАветь

сажЕнь

сАхаристый

симмЕтрия и симметрИя

столЯр

шелковИца

экспЕрт

углубИть

ходАтайство

христианИн



знАчимость

Отрочество

кУхонный

мозаИчный

слИвовый

озлОбить

плодоносИть

от  знАчить

от  Отрок

от  кУхня

от слИва

от злО

от носИть

Запомнить

щавЕль щавЕлевый

от 
мозАика



Выполни упражнение



Проверь себя



Выполни упражнение



Проверь себя



Выполни упражнение



Проверь себя


